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O C H O     C O L U M N A S   /   P R I M E R A S     PLANAS 

 
“Policías municipales en un zafarrancho” 

 
“Y Filiberto no se presentó ante el alcalde” 

 
“Piden sensibilidad a diputados y partidos” 

 
“NO HAY PARA AGUINALGUINALDOS” 

 
“Dan apoyos por más de 8 millones” 

 
“DESCARTA SSPH AUTOGOBIERNO EN CERESOS” 

 
“Presupuesto es para  ejercerse no para robarlo: gobernador” 

 
“Anaya justifica gasto en EU; culpa a3 de3 de falla” 

 
“Pagaba C. Duarte a firmas fantasma” 

 “Meade corrige a Carstens; no nos precipitemos por EU, dijo” 

 
“Destrozará Trump la economía de EU si gana: Slim” 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Crónica-Comunicación es permanente entre Panal y gobierno estatal: Hay una comunicación permanente 
con el secretario de Gobierno estatal, Simón Vargas, para abordar diversos temas del Partido Nueva Alianza (Panal), 

afirmó el dirigente en Hidalgo, Eliseo Molina Hernández. Estas acciones reflejan la apertura y diálogo que aplica el 

gobernador Omar Fayad desde el inicio de su gestión con los diversos sectores políticos y la sociedad hidalguense. 
Molina Hernández agregó, que el mandatario y su gabinete demuestran que los diversos temas se atienden sin 

distinción de colores partidistas e ideologías, para mantener la estabilidad y paz social. Eliseo Molina destacó que 
desde el primer día de este gobierno se mantienen pláticas con el secretario de gobierno para verificar temas que 

surgen desde el cinco de septiembre. Expuso que la dirigencia estatal ha tenido respuesta de algunos temas 

expuestos a las autoridades estatales, se percibe la disposición de escuchar y atender las peticiones. El tema que se 
puso como prioridad en las primeras reuniones es la elección extraordinaria que se realiza en Omitlán, para elegir al 

nuevo presidente municipal de ese lugar. Así como, la relación política del Panal con el gobierno del estado, definir 
los causes y las acciones que se deben aplicar para resolver conflictos que se registran en las diferentes regiones de 

la entidad. Respecto a la conformación del presupuesto 2017, el dirigente estatal del partido turquesa, afirmó que 
será un año complicado y complejo para el gobierno estatal y los partidos políticos. Éste debe enfocarse a los 

proyectos de inversión y que los ajustes se apliquen en el gasto corriente de la federación y no de las entidades. De 

ahí la importancia de tener acuerdos concretos y sumar esfuerzos para evitar recortes masivos en los presupuestos 
de los programas, acciones y obras que se proyectan para el próximo año. El Panal ofrece tu total apoyo al 

gobierno de Omar Fayad para que se logren recursos extraordinarios en el Congreso de la Unión, sólo de esta 
forma se mantendrá el desarrollo del estado. (Alberto Quintana, página 09) 
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I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Crónica-Pendiente INE de los comicios en Omitlán: Atento el Instituto Nacional Electoral (INE) respecto a las 

actividades del proceso comicial extraordinario en Omitlán de Juárez: consejeros federales visitan los dos municipios 

en donde anularon la contienda ordinaria y el próximo 4 de diciembre renovarán a sus integrantes de 
ayuntamientos. Integrantes del Consejo General del INE acudieron a los municipios de Zacatecas y Omitlán de 

Juárez, únicas demarcaciones que llevarán a cabo un proceso electoral extraordinario, a fin de verificar las 
actividades que efectuará la Junta Local y el Instituto Estatal Electoral (IEEH). Una vez que el órgano federal 

aprobó los ajustes en calendarios respecto a la entrega de informes de fiscalización, así como las convocatorias 

para que ciudadanos participen como observadores electorales, también remitieron los acuerdos relativos a fechas 
importantes. A partir de este 4 de noviembre, el INE expedirá a los organismos públicos locales electorales la 

relación del personal que dará acompañamiento y asesorará en la recepción de los paquetes electorales. En tanto, 
el Consejo Distrital 04 con cabecera en Tulancingo sesionará el 14 de noviembre para avalar los mecanismos de 

recolección de paquetes, en donde coadyuvarán los supervisores y capacitadores electorales, así como el personal 
del IEEH. De igual forma, la Junta Local del INE asumirá el registro de representantes generales de partidos 

políticos ante las mesas directivas de casillas, además de ordenar la publicación de la lista sobre ubicación de urnas 

para el día de la jornada comicial. Cabe mencionar que tanto IEEH como INE confirmaron que no contratarán 
personal extra para este proceso, en tanto optarán por reciclar material electoral como mamparas, canceles, 

marcadoras, tintas, etcétera. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

C O N G R E S O 
Criterio-Busca Hidalgo salir del 9 con bodas infantiles: Con la reforma planteada a la Ley para la Familia del 

Estado de Hidalgo, Hidalgo busca salir de la lista de los nueve estados que permiten el matrimonio infantil. Durante 

la sesión del jueves, la legisladora María Luisa Pérez Perusquía presentó una iniciativa para erradicar el contrato 
entre menores de edad en la entidad. De acuerdo con la propuesta, se trata de una adecuación para que la ley 

estatal sea acorde al artículo 4 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, que obliga a los padres, 
tutores y custodios a preservar los derechos de los infantes; entre ellos, el sano esparcimiento. La Organización de 

la Naciones Unidas (ONU) considera los matrimonios infantiles y las uniones tempranas como “nocivas”, pues 
afectan la vida, la salud, la integridad emocional, física y psíquica de los niños, niñas y adolescentes, expresó Pérez 

Perusquía en la justificación de la reforma de ley. La Red por los Derechos de la Infancia en México (Redim) ha 

señalado que en nueve estados; ente ellos, Hidalgo, sus leyes son permisivas para que los menores  celebren 
uniones civiles, situación que, afirma, abona a la discriminación de género, deserción escolar, el embarazo 

prematuro, mortalidad materna y, por ende, a la pobreza. La Ley para la Familia del Estado de Hidalgo establece 
que la edad mínima para contraer matrimonio es 18 años, salvo que un juez, los padres o tutores den su 

consentimiento. Esto quedaría eliminado con la iniciativa, indicó la presidenta de la junta del Congreso local. La 

intención es que los menores estén impedidos por la ley para realizar el contrato legal. Dicha iniciativa se turnó a la 
Comisión de Legislación y Puntos Constitucionales del Legislativo para su estudio. (Marisol Flores, página 07) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Apoyo al campo debe seguir: OFM: El gobernador Omar Fayad Meneses se reunió con integrantes de 
la Agrupación de Movimientos Indígenas, Urbanos y Campesinos (Amiu), acto durante el cual entregó insumos del 

Programa de Concurrencia que se consiguieron con recursos de la federación, la administración estatal y los propios 
beneficiados. En su mensaje, el mandatario externó su preocupación por la probable desaparición de este 

programa, luego de que no cuenta con recursos considerados en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), 

que se estará aprobando este mes. Por ello, Fayad Meneses pidió sensibilizar a los diputados de todos los partidos 
para hacerles un llamado para que ahora que a van a decidir el presupuesto, se consideren este tipo de programas 

“que son importantes para la ciudadanía”. Acompañado de la líder de la Amiuc, Susana Reséndiz, el gobernador del 
estado afirmó que “estamos en la lucha de que este programa no desaparezca”. El titular del Ejecutivo estatal 

confió en que la entrega que realizó este viernes de insumos como maquinaria e infraestructura agrícola y pecuaria, 

no sea la última que se realice. Fayad recordó que el Programa Concurrente opera con recursos de la federación, el 
estado y los propios beneficiados, quienes en muchos de los casos no tienen acceso a créditos financieros por no 

tener con qué garantizar el pago de éstos. Por ello, continuó, en su administración velará porque todo el campesino 
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que requiera un crédito lo tenga, “para que se acerque con nosotros”. El mandatario estatal reiteró su llamado para 

seguir haciendo un buen uso de los recursos públicos, de la utilización puntual en su destino, pues, dijo, “hoy la 

sociedad exige un mejor y más eficiente empleo de los mismos”. Finalmente, Omar Fayad puntualizó que para 
transparentar y eficientar los recursos, su administración trabaja en un Sistema Estatal Anticorrupción. (Emmanuel 

Rincón, página 06) 
Milenio-Pide Fayad apoyar al campo hidalguense; (Janet Barragán, página 07) 

El Independiente-Reitera Fayad compromiso para gestionar créditos campesinos; (Lourdes Naranjo, 

página 03) 
Plaza Juárez-Anuncia Fayad defensa del presupuesto ante campesinos; (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 

página 3A) 
Síntesis-Dan apoyos por más de 8 millones; (Edgar Chávez, página 03) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Criterio-Dejan a Pachuca sin recurso para aguinaldos; Yoli: La presidenta municipal de Pachuca, Yolanda 

Tellería Beltrán, reconoció dificultades para cubrir el pago de aguinaldos de los trabajadores municipales, cuyo 
monto asciende a 54 millones de pesos. Entrevistada tras la sesión de Cabildo de este viernes, la edil aseguró que 

la pasada administración no dejó etiquetados los recursos correspondientes para dicha prestación anual. Abundó 
que la Secretaría de Finanzas del estado tampoco retuvo a la administración que encabezó Eleazar García Sánchez 

recursos para el aguinaldo de los trabajadores. Hasta el momento, dijo, el ayuntamiento capitalino sólo cuenta con 
10 de los 54 millones de pesos necesarios. Dado el tiempo que falta para su reparto, Tellería Beltrán no descartó 

contratar alguna línea de crédito con la banca privada. Antes de llegar a esa opción, explicó, el ayuntamiento 

recurrirá a estrategias de recaudación como el otorgamiento de descuentos en el impuesto predial durante el Buen 
Fin. “Es un grave problema a lo que nos enfrentamos como ayuntamiento, estamos tocando puertas en el gobierno 

del estado. Como en años anteriores siempre ha apoyado el gobierno del estado, ellos también están en conflicto”, 
planteó.  La panista dijo que buscará allegarse de recursos extraordinarios a través del gobierno federal. “Estamos 

luchando para poder cumplir con el compromiso que tenemos como ayuntamiento, a pesar de que no es nuestra 

responsabilidad al ciento por ciento”, señaló. (Yuvenil Torres, página 05) 
Milenio-Pachuca, sin recursos para aguinaldos; ya buscan opciones para solventarlos; (Teodoro 

Santos, página 09) 
Plaza Juárez-Ayuntamiento de Pachuca no tiene recurso para  el aguinaldo;(Ma. Del Socorro Ávila, 

página 3A) 
El Sol de Hidalgo-Sin recursos para pagar aguinaldo; (Redacción, Ojo Política) 

Crónica-Respaldan convenio con la CFE- En sesión extraordinaria de cabildo, realizada este viernes, 

integrantes de la Asamblea Municipal de Pachuca, autorizaron a la alcaldesa, Yolanda Tellería Beltrán, se renueve a 
la brevedad el convenio de recaudación de derechos de alumbrado público con la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) con lo que, afirmaron, se otorga mayor certeza y transparencia a la ciudadanía. Dicho dictamen contempla 
que la presidenta municipal tenga la libertad de reunirse con la Comisión a fin de lograr un beneficio directo para el 

ayuntamiento de Pachuca el cual se requería atender desde los primeros meses de la administración municipal, 

como consecuencia de la importancia del tema. Por otra parte, la presidenta municipal aseveró que ya se trabaja en 
solventar el aguinaldo de la plantilla laboral de trabajadores, al establecer que hace falta dinero para cubrir los 54 

millones de pesos que se requieren y de esa forma atender en su totalidad ese concepto que beneficia a los 
trabajadores sindicalizados y de confianza del ayuntamiento. De la misma forma, explicó que la presidencia 

municipal está enfocada desde ahora para atender esa situación de los trabajadores, además de advertir que ya se 

realizan algunas gestiones para contar con la totalidad del dinero que se requiere. La intención, advirtió, es que los 
trabajadores reciban en tiempo y forma su beneficio que por ley les pertenece y en ese sentido, manifestó que se 

ocupa directamente en darle solución lo más pronto posible. En tanto, trascendió que trabajadores del 
ayuntamiento hasta el momento no han sido notificados de la situación que guardan las finanzas del municipio, 

pero confían en que a la brevedad puedan darles solución a las carencias en materia económica. Esto aunado a que 

existe la confianza de que como se ha manifestado, la plantilla laboral representa una parte fundamental en el 
funcionamiento de la presidencia, por lo que existe total confianza en que no habrá retardos en la entrega de los 

aguinaldos y serán entregados conforme lo estipula la ley. (Miltón Cortés, página 08) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Crónica-Balcón Político… 

 

Como controlar a los ambulantes 
Oscar Pelcastre Almanza, a quienes sus allegados motejan “El Perro”, es un dirigente singular, que lo mismo 

negocia y amenaza al mismo tiempo a gobiernos de extracción ´priista que panista, como lo hace ahora con la 
alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán, a quien ha declarado “la guerra”, luego de la pretensión de reubicar 

a los comerciantes ambulantes del centro histórico de la capital hidalguense. Pelcastre Almanza, intenta lo que de 

algún modo logró con la anterior administración municipal, manejar a su arbitrio los espacios destinados al paso de 
peatones, con el argumento de que sus representados tienen derecho a ganarse la vida de manera lícita con la 

venta de sus productos. Ha convertido a su agrupación, la Federación de Organizaciones Independientes del Estado 
de Hidalgo (Foideh) en un grupo de choque al servicio del mejor postor, especialmente en tiempos electorales. 

También lo utiliza como instrumento de presión política, para hacerse de poder en el municipio, mediante la toma 
de calles, de parques y espacios públicos, donde coloca a sus representados, a quienes a su vez les cobra por los 

servicios e “gestión y protección”, cuando son amenazados con retirarlos de la vía pública. Con Eleazar García, la 

relación fue tirante y si bien se les mantuvo a bajo relativo control, hoy el dirigente de la Foideh, ha dicho que 
comenzará una guerra contra las autoridades municipales, quienes han anunciado la reubicación de 90 vendedores 

ambulantes que se han apropiado de las calles del centro de la ciudad. A pesar de declararse priista, Osca Pelcastre 
jugó en las pasadas elecciones en favor del PAN y ahora, intenta cobrar facturas con la ampliación de lo que 

considera “su territorio”, mediante la instalación de sus representados en el mayor número de espacios públicos 

posible. Veremos cómo enfrenta la alcaldesa Yolanda Tellería a este grupo que suele tornarse violento, para 
alcanzar sus objetivos. 

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que finalmente, y como se esperaba, Filiberto Hernández Monsalvo, ex edil de Mineral de la Reforma, no se 

presentó a la cita en el Cabildo de este municipio para hablar sobre las deudas que dejó en su administración, dicen 
que ahora si el equipo jurídico de Raúl Camacho tomará medidas drásticas para castigar a los responsables pues las 

arcas de La reforma siguen sin recuperarse del presunto desfalcó de Fili, así que no extrañe si de pronto la justicia 
busca al ex presidente. 

 

:Que en días pasados se reunieron nuevamente los transportistas de Pachuca, Tula-Tepeji, Huejutla y Tizayuca 
para tratar temas de movilidad en estas zonas con Mauricio Delmar, titular de la Secretaría de Seguridad Pública y 

Rufino León, de la Subsecretaría del Transporte, lo anterior dicen para tratar temas como concesiones y la llegada 
de Avant y el posible arribo de Uber, los transportistas están nerviosos pues aseguran que traerán problemas. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Función Sabatina… 

 
LA ESTELAR  

RAÚL CAMACHO VS FILIBERTO HERNÁNDEZ 

El esperadísimo enfrentamiento de esta función bien podría ser un “pago por evento” con recaudación millonaria, 
tan jugosa, como el mismísimo desfalco de Filiberto Hernández a las arcas de Mineral de la Reforma, donde fue 

presidente municipal. El Fili, con una estrategia evasiva y renunciando siempre al combate, dejó plantado en la 
esquina blanquiazul a Raúl Camacho Baños, ganador de los Guantes de Oro en aquél municipio, quien no está 

dispuesto a darle cuartel a su antecesor y busca hacerle responder por el enorme desvío de recursos por el que es 

señalado, así como otras triquiñuelas cometidas durante su administración, como el padrinazgo de permisos, 
licencias y concesiones en el municipio, eso sí, nomás pa’ los cuates. Por lo pronto, este primer round lo pierde Fili, 

tras aplicar la “graciosa huída” y no presentarse a la audiencia a la que fue citado ayer en el Cabildo. Por eso, 
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Camacho Baños ensaya todos los días su golpeo de mano derecha, pues lo que desea es propinarle un definitivo y 

categórico nocaut al que ya comienzan a apodar en el mundillo de los encordados como “el Duarte de Pachuquilla”. 

 
 (Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
que Filiberto Hernández Monzalvo, expresidente municipal de Mineral de la Reforma, brilló en la sesión de cabildo a 

la que fue convocado por las autoridades municipales. Brilló, por supuesto, pero por su ausencia, pues el exedil de 
plano ni asomó las narices, y ni siquiera mandó pedir que lo esperaran sentados para explicar sobre las finanzas del 

ayuntamiento que presidió por cuatro años. Total que de don Fili nadie sabe nada, y más de uno se pregunta si 
estará en el mismo rincón donde se esconden el veracruzano Javier Duarte y el sonorense Guillermo Padrés. 

 

que hablando de Mineral de la Reforma el actual presidente municipal, Raúl Camacho Baños, al parecer anda con 
ganas de tirarle a todo lo que se mueva, y por eso se lanzó también contra Arturo Gil Borja, quien demandó al 

ayuntamiento por falta de pago de una asesoría jurídica. Del lado de Gil Borja, sin embargo, parecen estar todos 
tranquilos, pues en su círculo cercano están convencidos de que les asiste la razón en su litigio. ¿Será cierto aquel 

dicho que reza que es mejor un mal arreglo que un buen pleito? 

 
que trascendió que el expresidente municipal de Huejutla de Reyes, Alfredo San Román, terminó hospitalizado esta 

semana luego de sufrir un accidente en carretera cuando viajaba hacia Tantoyuca, Veracruz. Las versiones señalan 
que el político conocido como El Carretas, y quien tiene fama de pisar fuerte el acelerador de sus vehículos, se 

encontró con un tope mal señalado y debido a la velocidad con la que circulaba terminó saliendo de la carretera y 
recibiendo fuertes golpes, aunque ninguno de gravedad.  

 

que hablando de la Huasteca, ayer en Francia causaron sensación Los huastecos. Y no vaya usted a pensar en 
algún trío vernáculo, o una comitiva de políticos de la región que ande de paseo por tierras galas. No; lo que pasa 

es que se inauguró en Quinson, Francia, una exposición llamada así: Los huastecos, pueblo incomprendido del 
México precolombino, y que muestra 183 objetos arqueológicos y etnográficos de la región. Esta exposición es 

auspiciada por la Secretaría de Cultura federal. 

 
que muy activo se vio en la Cámara de Diputados al exlegislador federal priísta Héctor Pedraza, quien se reunió con 

el diputado Alfredo del Mazo, presidente de la Comisión de Presupuesto de San Lázaro, para dialogar sobre los 
apoyos que deben recibir los pueblos indígenas de México. Pedraza es subsecretario de atención a comunidades 

marginadas e indígenas en la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso), que preside Daniel Jiménez Rojo. 

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

El exalcalde Filiberto Hernández se parece cada día más a Javier Duarte 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Reitera el gobernador Omar Fayad el llamado para el buen uso de los recursos públicos, de su utilización puntual en 

su destino, debido a que la sociedad exige un mejor y más eficiente empleo de los mismos. Por ello la premisa es la 
de las autoridades extiendan el compromiso hacia las prioridades del pueblo y no para otros fines: la confianza 

merece ser retribuida y por esto es que el trabajo es por y para la gente. 
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Norma Siyu Escalante: Incluso cuando maneja una imagen muy discreta y sin llamar la atención, 
Escalante Reynoso cumple a la perfección con las tareas que debe desempeñar para que la Delegación de la 

Secretaría de Relaciones Exteriores en Hidalgo funcione en óptimas condiciones. Esta mujer, sin mayores 
aspavientos, ya es reconocida por atender de manera personal los asuntos que competen a su oficina y eso habla 

muy bien. 

 
Abajo-Rodolfo Paredes: Ahora surgió el nombre del exalcalde de Tula por un asunto que en la administración 

2016-2020 tomó nuevamente importancia porque el juicio, interpuesto por la pérdida de los 3 millones de pesos al 
final de la administración que encabezo Paredes Carbajal, en breve podría archivarse y así quedar exento de toda 

sanción por este extravío millonario de recursos públicos. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

NUEVAS 

Pues con la noticia de que Gustavo González Pérez ya no está como coordinador de Comunicación Social en la 
Procuraduría General de Justicia de Hidalgo; sin embrago, el área no queda acéfala pues comentan los grillitos que 

Eder Arteaga será el nuevo responsable. 
  

ALCALDES 
En algunas demarcaciones varios son los temas que los presidentes municipales entrantes tienen pendientes con 

sus antecesores, y en casos como Mineral de la Reforma, incluso existe un llamado al edil del periodo 2012-2016 

para que acuda a una comparecencia. Sin entrar en honduras, hablar de un común denominador o una guerra sucia 
para algún personaje en particular es infértil, pero este tema todavía implica situaciones a desarrollarse más 

adelante. 
   

TEMAS 

Y que con el próximo arribo del “Buen Fin” en comercios locales de los municipios hidalguenses ya preparan las 
acciones para así aprovechar el “ánimo comprador” para que en sus negocios también se vean las ganancias. 

Asimismo, las autoridades involucradas ya alistan los operativos para que los usuarios no sean sorprendidos, motivo 
por el cual también alertan a leer bien las especificaciones y evitar así situaciones innecesarias. 

  

TRIBUTOS 
Suma el Cecultah a los festejos por el “Día Nacional del Libro”, fecha que, por decreto presidencial en 1979, 

también se conmemora el natalicio de Sor Juana Inés de la Cruz. Para dicha conmemoración el Consejo de Cultura 
preparó una serie de actividades que van desde diplomados, cursos, talleres, espectáculos, hasta teatro y narración 

oral. Por mencionar algunos está que en la Biblioteca Central del Estado de Hidalgo Ricardo Garibay se brinda el 
Diplomado para la Profesionalización de mediadores de Lectura, módulo III. Impartido por Alán Javier Aguilar 

Murrieta, con esa acción buscan fortalecer las acciones encaminadas a proyectos y actividades en materia de 

fomento a la lectura al proporcionar a los involucrados herramientas y conocimientos que dan a sus labores un 
carácter profesional. 

 
(Redacción, página 02) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Anaya justifica gasto en EU; culpa a3 de3 de falla: Ricardo Anaya, presidente nacional del PAN, 

justi có sus gastos para mantener a su esposa y tres hijos en una zona residencial exclusiva de Atlanta, Estados 

Unidos, y culpó al diseño de la 3de3 (declaración patrimonial, fiscal y de interés) de impedir mayor transparencia a 
sus declarantes. Advirtió que la plataforma ciudadana 3de3 impide al declarante precisar el monto que tiene en 

cuentas bancarias, pues establece un parámetro con el concepto “más de 500 mil pesos”. Asimismo, explicó que no 
permite detallar los ingresos por participación accionaria en empresas. Tampoco se puede actualizar la información 

con facilidad. Argumentó cada uno de sus ingresos familiares que sumarían, según documentos fiscales en poder de 

EL UNIVERSAL que confirmó, cerca de 480 mil 564 pesos mensuales —impuestos incluidos— por actividades 
profesionales y renta de locales comerciales. Anaya aceptó que desde agosto de 2015 ha gastado de su bolsa 100 

mil pesos mensuales en promedio en boletos de avión —cerca de 1 millón 200 mil pesos al año—; que la renta 
mensual que paga por su casa en Bishop Lake Road en Atlanta es de casi 70 mil pesos mensuales —840 mil pesos 

al año—, 970 mil pesos en colegiaturas y 600 mil pesos en manutención, al año. “Si la duda es cómo pago esto [la 
vida de su familia en Atlanta, Georgia], pues lo pago de aquí y de acá”, dijo mientras escribía en una hoja blanca 

los conceptos y montos de sus gastos tanto en Estados Unidos como en México. El total expuesto por Anaya sería 

de 3 millones 600 mil pesos, a lo que sumaría el pago de una hipoteca por una casa en Querétaro por 90 mil pesos 
mensuales, poco más de 1 millón de pesos al año, y el pago mensual de 14 mil pesos por un departamento de 40 

metros cuadrados en un edificio de lujo en Reforma en la Ciudad de México. Poco más de 4 millones 700 mil pesos. 
(Francisco Reséndiz, primera plana). 

La Jornada- Destrozará Trump la economía de EU si gana: Slim: El magnate mexicano Carlos Slim Helú 

consideró muy bajas las posibilidades de que el empresario estadunidense Donald Trump gane las elecciones 
presidenciales de la próxima semana en Estados Unidos, pero advirtió que de ocurrir tendría efectos muy graves no 

sólo a escala internacional, sino para la propia economía estadunidense que, dijo, quedaría destrozada. Yo creo que 
el pueblo de Estados Unidos sabrá por quién vota y por otro lado creo que las instituciones son muy fuertes (...) ya 

sabes lo que decimos en México: es distinto ser borracho que cantinero, afirmó el empresario durante la ceremonia 

de clausura de la 22 reunión plenaria de la Fundación Círculo de Montevideo, grupo de reflexión creado en 1996 
que se dedica a hacer análisis políticos, sociales y económicos sobre América Latina. En una sesión de preguntas 

con la prensa, el dueño de Telmex y América Móvil, entre muchas otras compañías, dijo que Estados Unidos 
importa muchos bienes de consumo de todo el mundo, por lo que gravar con impuestos hasta de 35 por ciento la 

entrada de mercancía “destrozaría la economía americana con una inflación brutal”. Además, señaló que la 
propuesta del candidato republicano a la presidencia estadunidense de construir un muro no es viable, pues hacer 

el muro no es fácil y además se hacen túneles y por avión llegan la mayoría de las personas. También señaló que el 

principal problema para Estados Unidos no es la importación de productos desde México ni de América Latina, sino 
de China, país que produce y exporta productos por debajo de su precio real. Estados Unidos tiene que producir 

bienes estratégicos y de alto valor agregado, pues no puede competir con bienes importados con costos 
marginales, comentó. En un foro con el lema La inserción de América Latina en la nueva civilización, los ex 

presidentes de Bolivia, Jorge Quiroga; de España, Felipe González; de Colombia, Belisario Betancur, y de República 

Dominicana, Leonel Fernández, externaron todos su rechazo y preocupación por un eventual triunfo del candidato 
republicano. (Juan Carlos Miranda, primera plana) 

Excélsior- Meade corrige a Carstens; no nos precipitemos por EU, dijo: México no está preparando una 
estrategia de choque por la posible victoria de Donald Trump, aseguró ayer el secretario de Hacienda y Crédito 

Público, José Antonio Meade. Un día antes, el jueves, el gobernador del Banco de México, Agustín Carstens, afirmó 

que el gobierno alistaba una estrategia para un escenario adverso ante la posible llegada del republicano a la Casa 
Blanca. “No pensamos ahorita que tengamos que hacer nada distinto de observar el resultado de la elección (en 

EU)”, dijo Meade al contrario de lo expuesto por Carstens. El secretario de Hacienda explicó que, aun cuando gane 
Trump, no anunciará un plan de choque, porque México está preparado para hacer frente a “la contingencia de la 

elección” y a cualquiera otra que se presente. Luego de participar en el XXI Congreso Nacional de Economistas, en 

Toluca,  Meade aclaró que México no tomará decisiones impulsivas, y que mantendrá la conducción responsable de 
sus finanzas. “No pensamos que el miércoles en la mañana habremos de amanecer con una noticia de una reacción 

del gobierno que sea precipitada”, expuso. (Jorge Ramos, primera plana) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 

:Que una delegación de legisladores mexicanos acudirá a Estados Unidos como observadores electorales de la 
Organización de Estados Americanos, para atestiguar la disputa de Hillary Clinton y Donald Trump por la jefatura de 

la Casa Blanca, el próximo martes. En la misión participan el senador José Olvera de Zacatecas y la encabeza la 
senadora por Nuevo León Marcela Guerra, en su calidad de presidenta del foro parlamentario Parlaméricas que, por 

cierto, sostendrá su Asamblea Plenaria en México, en diciembre próximo. 

 
:Que para afianzar la relación entre ambos países, el gobierno helvético instalará una Casa Suiza a un costado del 

Museo Rufino Tamayo, en la Ciudad de México, la cual servirá, por seis meses, como centro de exposiciones. Esta 
instalación solo ha sido colocada en otro país, Brasil, donde fue alojada en Río de Janeiro, y es uno de los anuncios 

después de la visita de ayer del presidente suizo, Johann Schneider-Ammann, a Enrique Peña Nieto en Palacio 
Nacional. 

 

:Que el subsecretario de Gobernación, René Juárez Cisneros, es el encargado de afinar los detalles de la mesa que 
instalarán el secretario Miguel Ángel Osorio Chong y el gobernador electo de Veracruz, Miguel Ángel Yunes, para 

revisar el tema de los recursos de la administración estatal. Para ello el guerrerense también ha tenido contacto con 
alcaldes que mantienen su exigencia de que les sean entregados los recursos que le corresponden a sus municipios, 

aparentemente desviados por el gobierno del prófugo Javier Duarte. 

 
:Que el jueves próximo, el naciente Sistema Nacional Anticorrupción será puesto a prueba a manera de ensayo. En 

el contexto del seminario Desigualdad y corrupción: el Estado bajo captura, diversas agrupaciones civiles pedirán a 
Areli Cano, comisionada del Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información; Juan Manuel Portal, 

titular de la Auditoría Superior de la Federación, y Manuel Hallivis, magistrado presidente del Tribunal Superior de 
Justicia Administrativa, resolver un caso de corrupción mexicano con las nuevas disposiciones. A ver si lo que dice 

la teoría se puede cumplir en la práctica. 

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Duarte rompe récord en desvíos 

Un dato sobre el manejo financiero en el gobierno veracruzano salió este viernes de los labios del auditor Superior 
de la Federación, Juan Manuel Portal: la administración del ex priísta Javier Duarte ha registrado el mayor desvío de 

recursos en la historia de este órgano autónomo, nacido en el año 2000. La entidad, hoy sabemos, está en una 
situación desesperada en términos económicos. Y, nos dicen, ahora todo mundo habla de la quiebra en las 

finanzas, de la intención de saquear las arcas públicas y, por supuesto, de cómo sacar del hoyo a Veracruz. Muchos 

funcionarios federales tienen la mirada puesta en el estado. Pero antes ninguno de estos servidores públicos alertó 
de la situación y de los malos manejos de Duarte, prófugo de la justicia federal y quien en este momento ha roto el 

récord de los desvíos, según el auditor Portal. 
 

Debate de alto nivel en San Lázaro  

Hay un diputado de Morena que sube a tribuna, “la más alta del país”, como si se tratara de un cuadrilátero de 
lucha libre. El moreno Ariel Juárez repartió parejo este viernes: llamó “alcohólico presidente” al panista Felipe 

Calderón; calificó al senador azul Javier Lozano como el enemigo público número uno de la clase obrera, por 
“aniquilar” la compañía Luz y Fuerza del Centro, y lanzó una serie de calificativos a los diputados del PRI. Por 

supuesto que hubo respuesta de los priístas, pero a nivel de entrevista. ¿Qué opina de los insultos de don Ariel?, 
preguntaron al vicecoordinador tricolor, Jorge Carlos Ramírez Marín. “No es ni el más inteligente, ni el más gracioso, 

ni el más ocurrente, e solamente el más vulgar de los que hemos visto en tribuna… Creo que tiene dé휮cit de 

atención”, respondió. Así está el nivel de debate en el Palacio Legislativo. 
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Arremete contra Barbosa  

Y entre los perredistas el diálogo no varía mucho de los desfiguros en el ring del Congreso. El diputado federal del 
PRD Daniel Ordóñez volvió a arremeter contra sus correligionarios en el Senado, en particular contra el coordinador 

del sol azteca, Miguel Barbosa Huerta. ¿Por qué razón? Nos dicen que Ordóñez estaba muy enojado porque don 
Miguel y su bancada avalaron en esta semana la iniciativa para ampliar el periodo de cuatro de los siete 

magistrados electorales. El diputado perredista aseguró que en San Lázaro tenían la oportunidad de corregir las 

“burradas” que hicieron los senadores, incluidos los de su partido. Barbosa está entregado al gobierno federal, 
acusó. Muy diplomático, el senador poblano respondió: “Bueno, es el nivel del constitucionalista Daniel Ordóñez”. 

Lo bueno es que son compañeros de partido, nos recuerdan. 
 

 Observadores mexicanos en EU 

 Una buena batería de personalidades mexicanas viaja este fin de semana a Estados Unidos para observar las 
elecciones presidenciales, la contienda entre la demócrata Hillary Clinton y el republicano Donald Trump. Entre los 

invitados están el presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova, y los consejeros Enrique Andrade, 
Arturo Sánchez y Beatriz Galindo. En este caso, la invitación corrió a cargo de la International Foundation for 

Electoral Systems. Paralelamente, la senadora priísta Marcela Guerra visita Washington, a la cabeza de la 
delegación de legisladores de ParlAméricas, en una misión de observación electoral de la OEA y en la que también 

participa su compañero senador José Olvera del estado de Zacatecas. Muy movidos andarán algunos mexicanos en 

la capital estadounidense, nos comentan. 
 

(Redacción, página 02) 

C A R T O N E S     P O L Í T I C O S 
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